

Vorbemerkung

Auf den folgenden Seiten soll der Frage nachgegangen werden, welche die bestimmenden Merkmale der österreichischen Varietät der deutschen Sprache sind, wie in Wörterbüchern der deutschen Standardsprache nationale Varianten und besonders solche des österreichischen Deutsch dargestellt werden und wie sich das "Österreichische Wörterbuch" in seiner 50jährigen Geschichte entwickelt hat.

An dieser Stelle möchte ich alle jenen danken, die mich bei der Entstehung dieser Arbeit unterstützt haben, Dr. Kurt Habitzel und Dr. Günter Mühlberger für vielfältige Anregungen, Hinweise, Belegstellen und für die Mehrzahl der älteren Auflagen des "Österreichischen Wörterbuchs", Dr. Maika Jachmann und Univ.-Doz. Dr. Lorelies Ortner für ihre Bemühungen, die Zahl der Tipp- und Denkfehler im Rahmen zu halten, Dr. Herbert Fussy für etliche wichtige Detailinformationen zum "Österreichischen Wörterbuch", Mag. Günter Vallaster für so manche anregende Diskussion, Monika Tessadri-Wackerle für einen Archivbesuch, der sich leider als wenig fruchtbringend erwiesen hat und natürlich Univ.-Prof. Dr. Hans Moser für die Betreuung dieser Arbeit, aber auch den tausenden Internetbenutzerinnen und -benutzern, die sich die Mühe gemacht haben, meinen Fragebogen im World Wide Web auszufüllen.